



Septembre turquoise : brisons les tabous autour des cancers gynécologiques

Chaque année, **plus de 18 000 femmes sont touchées par un cancer gynécologique en France**. Cancers du col de l'utérus, de l'endomètre, de l'ovaire, plus rarement de la vulve ou du vagin... Si certaines de ces maladies sont assez bien identifiées, d'autres restent méconnues – alors qu'elles peuvent être graves, douloureuses et profondément bouleverser l'intimité des femmes. À l'occasion de **Septembre turquoise**, mois de sensibilisation aux cancers gynécologiques, **l'association Patients en réseau** se mobilise avec son réseau « **Mon réseau cancer gynéco** » : un réseau social privé, véritable cocon d'entraide, d'écoute et d'information pour rompre l'isolement, briser les tabous et redonner de l'espoir à celles qui traversent la maladie.

Quels réflexes adopter face à ces cancers encore mal identifiés ?

Parmi les cancers gynécologiques, celui du **col de l'utérus** est le plus souvent cité. C'est aussi le seul à bénéficier d'un **dépistage organisé** (par **frottis cervico-utérin** et/ou **test HPV** pour les femmes à partir de 25 ans) et d'une **vaccination préventive contre le papillomavirus humain (HPV)**. Et pourtant ce n'est pas le plus fréquent, avec plus de 3 000 nouveaux cas détectés tous les ans. Mais **c'est le plus évitable**, à condition d'utiliser pleinement les outils à disposition.

 **Bon à savoir** : en cas de difficulté à consulter un(e) gynécologue, **les sage-femmes peuvent également assurer le dépistage**. Par ailleurs, **le vaccin HPV est dorénavant recommandé pour les jeunes filles et garçons de 11 à 14 ans, avec un rattrapage possible jusqu'à 26 ans**, quel que soit le sexe.

[Je fais mon dépistage](#)

En réalité, c'est le **cancer de l'endomètre** (ou cancer du corps de l'utérus) qui est **le plus courant**, avec **plus de 8 000 cas par an**. Et paradoxalement, **le moins connu**. Il concerne essentiellement des **femmes ménopausées**, et son principal symptôme – **des saignements après la ménopause** – est trop souvent négligé ou mal interprété, alors qu'il doit pousser à consulter sans attendre.

Le **cancer de l'ovaire**, quant à lui, est souvent détecté à **un stade avancé**, car il évolue de manière silencieuse, sans symptômes spécifiques. Il peut être lié à une **prédisposition génétique** (notamment les mutations des gènes **BRCA**), ce qui implique une **vigilance particulière dans les familles concernées**. Un suivi médical adapté permet alors d'anticiper.

« En l'occurrence je le voyais plutôt comme une chance, c'est-à-dire pouvoir agir, plutôt que de laisser le destin faire. J'ai prévenu toutes les femmes de ma famille qui étaient susceptibles d'avoir un lien. [...] Ce n'est pas parce que moi j'avais cette mutation qu'elles l'avaient nécessairement. C'était un risque, pas une condamnation absolue, puisque le gène se transmet mais de façon aléatoire. »

Marie-Josée, 74 ans, a été atteinte d'un cancer de l'ovaire liés à la mutation du gène BRCA

Mon Réseau Cancer Gynéco : une communauté pour rompre l'isolement

Les cancers gynécologiques touchent l'intimité profonde des femmes. Ils entraînent souvent une **grande solitude**, des douleurs invisibles, des impacts sur la sexualité, la fertilité, l'image de soi. Parfois les patientes sont jeunes, souvent elles sont incomprises. **Et personne ne le voit**. Créé par l'association **Patients en réseau** en 2019, **Mon réseau cancer gynéco** est un réseau social privé, anonyme, gratuit, animé par d'autres patientes et des bénévoles formés, pour échanger librement, s'informer, poser ses questions, recevoir du soutien. Quel que soit le lieu de soins, le type de cancer ou l'étape du parcours, chaque femme peut y trouver un **espace sans jugement, pour parler de ce qu'elle vit vraiment** — douleurs, traitements, espoirs, sexualité,

effets secondaires, et plus encore. Le réseau est accessible par site internet ou application mobile.

👉 [Rejoindre mon réseau cancer gynéco](#)

Et parce qu'il n'est pas toujours facile de parler ou de se connecter lorsqu'on est malade, en particulier lorsqu'on est âgée, **Mon réseau cancer proches** s'adresse aussi aux proches : conjoints, enfants, aidants... Un espace pour mieux comprendre la maladie, trouver des informations fiables et les relayer à la personne malade, poser ses questions, et se sentir soutenu dans ce rôle souvent invisible mais essentiel.

👉 [Rejoindre mon réseau cancer proches](#)

La Marche des Ève : marchons ensemble et pour elles !

👉 **Du 24 septembre au 8 octobre**

En plus de Mon réseau cancer, accessible tout le mois et toute l'année, l'association Patients en réseau lance à l'occasion de **Septembre turquoise** la 3^e édition de sa **Marche des Ève**, en partenariat avec l'application **Kiplin** et avec le soutien de **l'Institut des Cancers des Femmes**. Le concept ? Une marche participative et ludique, ouverte à tous, depuis n'importe où, seul(e) ou en équipe, pendant 15 jours. Une manière de se (re)mettre en mouvement, de jouer ensemble, de partager des infos utiles et de briser les tabous autour des cancers féminins (gynécologiques et du sein), dans la bonne humeur. [Retrouvez l'actualité de Patients en réseau et inscrivez-vous à partir du 1er septembre](#)

C'est l'occasion de mettre en lumière le témoignage de **Julie Piétri**, chanteuse emblématique récemment touchée par un cancer de l'endomètre, et engagée pour mieux faire connaître cette maladie encore trop méconnue.



JULIE PIETRI : SON COMBAT CONTRE LA MALADIE (témoignage inédit)

Des webconférences expertes dédiées aux cancers gynécologiques et accessibles à toutes

Tout au long de l'année, Mon Réseau Cancer Gynéco propose des **webconférences dédiées aux patientes et leurs proches à retrouver** sur sa chaîne YouTube. Ces rendez-vous sont animés par des experts et couvrent des situations **précises et concrètes** : cancers gynécologiques localisés, avancés ou métastatiques, traitements, effets secondaires, parcours de soins, etc. Un format clair, actualisé, pensé pour **répondre aux vraies questions des patientes et de leurs proches**.

👉 Découvrez la playlist dédiée : [Webconférences LinK Gynéco](#)

D'autres webconférences viendront enrichir cette série **dès la rentrée**, autour notamment de la prise en charge du cancer du col avancé ou métastatique, les parcours de radiothérapie et curiethérapies avec la gestion des impacts sur la sexualité, l'accompagnement des séquelles urinaires, etc. Surveillez les sorties sur [Mon Réseau Cancer Evenements](#)

🎨 **Et aussi : participez au Défi Turquoise jusqu'au 22 août !** Créateurs et créatives sont invités à réaliser une œuvre autour de la couleur turquoise (photo, tricot, peinture...). Les œuvres seront exposées à **l'IUCT-Oncopole** tout le mois de septembre. Partagez vos créations sur les réseaux sociaux avec **#oncopoleturquoise** et **@monreseaucancergyneco** — ou envoyez-les à : septembre.turquoise@iuct-oncopole.fr

👉 À noter : **Laure Guéroult Accolas**, fondatrice et directrice générale de l'association Patients en réseau, participera à l'événement parlementaire « **Lutte contre les cancers gynécologiques : quelle mobilisation au niveau national et local ?** ». organisé par le **Collectif Turquoise**. le **17**

septembre 2025 à l'Assemblée nationale avec le député Michel Lauzzana, président du groupe d'études Cancer.

Soutenir Patients en réseau

L'association Patients en réseau agit chaque jour pour informer, soutenir et rompre l'isolement des personnes touchées par un cancer.

👉 Pour les aider à poursuivre leurs actions : [Faire un don](#)

À propos de Patients en Réseau®

Créée en février 2014, l'association Patients en réseau a pour but de soutenir les patients et leurs proches aidants à travers des réseaux sociaux privés pour faciliter le quotidien face à l'épreuve de la maladie. Ainsi les personnes peuvent rompre leur isolement, échanger, trouver de l'information fiable et des ressources pratiques (adresses utiles, événements). Elle participe également à des actions de démocratie en santé, de promotion de la prévention, du dépistage et de la recherche clinique. A ce jour, l'association propose la plateforme et l'application mobile <https://monreseaucancer.org> avec 5 communautés dans les cancers du sein, du poumon, gynécologiques, colorectal et l'une dédiée aux proches aidants.

Retrouvez l'ensemble des actions sur patientsenreseau.fr



CONTACT PRESSE - WORDCOM Consulting

Tel. 01 45 44 82 65

Eglantine de Cossé Brissac eglantine@wordcom.fr

Jade Michielini rp@wordcom.fr

Pour vous désabonner [cliquez-ici](#)